

UKRAINE

Ukraine, 3 ans après : les civils sont les premières victimes de ce conflit dévastateur

Lyon, le 11 février 2025. Trois ans après l'escalade de la guerre entre la Russie et l'Ukraine, l'ensemble du pays est toujours en proie aux bombardements et le nombre de victimes civiles continue d'augmenter. Handicap International, présente depuis février 2022 en Ukraine, poursuit sans relâche ses actions pour porter assistance aux personnes impactées par la guerre. Depuis 2022, l'organisation a soutenu un nombre total de 208 139 personnes. Dans ce contexte, HI condamne fermement les dommages répétés et continus causés aux infrastructures civiles et demande aux parties au conflit de prendre toutes les mesures possibles pour protéger les civils.

Notes aux rédactions :

- . Des interviews peuvent être organisées avec des porte-paroles de Handicap international sur la situation humanitaire en Ukraine, 3 ans après le début d'escalade.
- . Pour toute question, merci de contacter Clara Amati (06 98 65 63 94).

3 ans plus tard, certaines zones sont toujours coupées du monde

À ce jour, de nombreuses régions, en particulier dans l'est et le sud du pays, sont en proie à des **hostilités constantes et intenses**. Des pans entiers du territoire sont toujours quasiment coupés du monde, avec d'importantes **difficultés d'accès aux besoins de base** comme l'eau, la nourriture, les soins de santé.

Les destructions massives des infrastructures civiles ont privé la population de leurs moyens de subsistance ainsi que de leurs logements. Nombreuses sont les personnes qui vivent actuellement dans des habitations endommagées, sans moyen

de se protéger des attaques, ni des conditions hivernales extrêmement dures à cette période de l'année.

40 000 victimes civiles, des blessures physiques et psychologiques

En plus d'avoir contraint à fuir **3,5 millions de personnes à l'intérieur du pays**, le conflit a fait près de **40 000 victimes civiles depuis 2022**, et parmi elles plus de 12 000 morts et 27 000 blessés.

Ce sont des hommes, des femmes, des enfants, des personnes âgées qui vivaient près de la ligne de front, pris en proie aux combats alors qu'ils étaient chez eux ou rentraient du travail et ont été victimes d'un bombardement. Les **blessures physiques sont très graves** : des personnes se retrouvent amputées, ont perdu toute leur indépendance et leur autonomie. Les **traumatismes psychologiques** sont également très importants. Un tiers des ménages déclare avoir au moins un membre souffrant de problèmes de santé mentale ou psychosociaux.

La guerre dans la chair : le témoignage d'Anatoly, 63 ans

Anatoly, 63 ans, est un survivant d'une frappe aérienne dans la région de Donetsk en avril 2024. Cet ancien chef d'entreprise espérait pouvoir un jour profiter pleinement de sa retraite avec sa femme Tatyana, une fois que la guerre serait terminée. Mais un missile a frappé la cour de son immeuble et l'a grièvement blessé.

« C'était deux ans après l'escalade de la guerre et deux jours après le mariage de ma fille. J'étais dehors dans la cour et Tatyana m'a appelé pour dîner. Au même moment, il y a eu une énorme explosion. J'ai été projeté contre le mur de notre maison. Les dommages causés à mes jambes étaient terribles - je saignais abondamment et je souffrais terriblement. Il y avait des morceaux de corps partout. En quelques minutes nous avons dû évacuer avec ma femme et laisser derrière nous tous nos biens, toute notre vie ».

Anatoly a été amputé des deux jambes en aout 2024. Il vit désormais cloîtré sur son lit au neuvième étage d'un immeuble, dans la ville de Kamianske, dans la région de Dnipro.

« J'ai l'impression d'être enfermé dans une prison. L'ascenseur de l'immeuble fonctionne rarement et mon fauteuil roulant n'entre pas dedans, donc je suis coincé dans l'appartement Je suis complètement dépendant de mon épouse pour tout. Ici, je n'ai même pas accès à un abri anti-bombardement »

L'action de HI en Ukraine

Depuis trois ans, HI mobilise ses équipes sur le terrain pour apporter une aide humanitaire inclusive aux personnes impactées par la guerre :

_ Identifier les besoins des survivants des armes explosives et les référer vers les autres services de l'organisation, en réadaptation ou en soutien psychologique et

quand l'organisation ne peut pas répondre à leurs besoins (exemple : fourniture de nourriture) HI les réfère à d'autres acteurs humanitaires locaux et internationaux.

_ Renforcer l'accès à des services de qualité en matière de réadaptation physique et fonctionnel, de santé mentale et de soutien psychosocial, notamment pour les personnes handicapées, leurs aidants et les professionnels de santé.

_ Apporter un soutien financier aux survivants de la guerre, aux personnes handicapées et aux ménages vulnérables touchés par le conflit afin qu'ils puissent couvrir leurs besoins essentiels.

_ Sensibiliser les civils et les autres acteurs humanitaires aux dangers liés aux restes explosifs de guerre et aux bombardements, notamment dans les zones difficiles d'accès, ou de nouveau passées sous le contrôle de l'Ukraine.

_ Faciliter l'acheminement rapide de biens humanitaires aux populations touchées par le conflit grâce à des services communs de stockage et de transport.

HI dispose de bases actives dans les régions de Dnipro, Kharkiv et Mykolaiv, d'un bureau à Poltava ainsi que de son siège à Kiev. Au total, 208 139 personnes ont été soutenues par HI depuis l'escalade de la guerre en Ukraine.

A propos de Handicap International

Handicap International est une association de solidarité internationale indépendante, qui intervient depuis 40 ans dans les situations de pauvreté et d'exclusion, de conflits et de catastrophes. Œuvrant aux côtés des personnes handicapées et vulnérabilisées, elle agit et témoigne pour répondre à leurs besoins essentiels et améliorer leurs conditions de vie. Elle s'engage à promouvoir le respect de leur dignité et de leurs droits fondamentaux. Depuis sa création en 1982, Handicap International a mis en place des programmes de développement dans plus de 60 pays et intervient dans de nombreuses situations d'urgence. Le réseau de 8 associations nationales (Allemagne, Belgique, Canada, États-Unis, France, Luxembourg, Royaume-Uni et Suisse) œuvre de manière constante à la mobilisation des ressources, à la cogestion des projets et au rayonnement des principes et actions de l'organisation. Handicap International est l'une des six associations fondatrices de la Campagne internationale pour interdire les mines (ICBL), co-lauréate du prix Nobel de la paix en 1997 et lauréate du Prix Conrad N. Hilton 2011. Handicap International agit et témoigne partout où « vivre debout » ne va pas de soi.

/ Contact presse

Clara Amati

M. 06 98 65 63 94

M. c.amati@hi.org